
与 2015 年相比，2021年千金销售规模增长了 13亿元，

增长率为 54%；利润总额增长了 3.23亿元，增长率为 293%，

远高于规模增长率，并且车间、销区员工人均薪酬增长率

超过 100%。是什么让千金近 6 年拥有了如此高的增长率？

江端预以及员工们都说，这是“千金经营法式”的功劳。

“千金经营法式”的缘起。“千金经营法式”是江端预带

领管理团队为顺应时代的发展而特别总结提炼出来的经

营模式。通过创建经营形制，在公司内部建立市场体系、用

市场约束代替管理手段，坚持利润导向、促进资源的合理

配置和流动，实现销区及销区人员的责权匹配、利益分享，

保障公司营销的良性发展。从 2010 年开始酝酿、2016 年在

千金母公司试行，“千金经营法式”如同一个神奇的方程

式，蕴含了一个“利润导向”的经营密码，将千金带入一个

新的发展境界。

江端预 2010年从银行系统“转行”到千金。当时的千金

已上市 7年，有家喻户晓的产品，员工过得还挺舒服。然而，

江端预发现当时的千金存在盲目追求规模、不计成本投

入、经营效率低下、人员离职频繁等问题。

“这些问题让公司遭遇发展瓶颈，业绩

增长乏力。追求利润是企业天然的

本能，我们不能舍本逐末。”江

端预认为：“企业之路，只有

序章，不论过往，前面没有

边，回头不是岸。经营企

业既非唾手可得，也非

高不可攀。虽无捷径可

走，但一定有法可循。”

于是，决定探索一种

适合千金发展的经营

方式。

“千金经营法式”
的推行。理论并不等于

实践，强有效的执行力

和文化认同是战略落地

的基本。“千金经营法式”

是一个颠覆原有方式、习惯、

思 维 的 法 式 。巴 菲 特 曾 经 说

过，习惯的枷锁，开始的时候轻

得难以察觉，到后来却重得无法摆

脱。因为，不管是好习惯还是坏习惯，在不

经意间就养成了。但改变一个习惯需要刻意练习，

这个阶段是最痛苦的。更何况“千金经营法式”对所有人来

说都是新的，还没有找到有效的方法、还没有看到价值所

在……

千金文化广场总经理李广说：“我是第一批接触到‘千

金经营法式’的人，刚开始并不完全领会到‘千金经营法

式’的精髓，在往下推行的时候偷偷进行了‘修订’，还很得

意自己的发挥。被江老师知道后狠狠批评了一顿，然后给

我仔细分析了体系的整体性、各部门间的关联性、每个人

在其间的位置与作用，我才明白‘千金经营法式’的真正用

意并努力去领悟与践行。”

政策事务部总经理曾艳红说：“一开始我们也不理解

‘千金经营法式’，规模情结严重，都不舍得放下已有的‘胜

利果实’，当时有两位省区总经理因为特别排斥，还被撤离

了岗位。一直以来江老师都是站在员工利益、企业发展的

角度上做决策，因此，我选择了相信，做他的左膀右臂，推

动‘千金经营法式’的落地。随着推广运用，逐步呈现出了

价值，让我们看到了‘千金经营法式’的神奇与魅力。”

改变一个习惯见效慢且不容易出成绩，还会动相关利

益方的“奶酪”，为什么江端预一改平时的处事风格，变得

如此雷厉风行，坚持快速推行呢？

江端预说：“2013年的时候我与夫人同时查出癌症，当

时‘千金经营法式’还未起步，但我觉得自己的时间不多

了，铁了心就想把改革进行下去，算是自己留给千金最后

的一点痕迹吧。因为我相信‘千金经营法式’一定会带领千

金进入全新的发展阶段。”术后的江端预身体很弱，很长一

段时间他只能斜躺在椅子上，但他仍坚持工作，争分夺秒

地完善、推进“千金经营法式”。看到现在的成果，江端预开

心地说：“8年过去了，终于看到不惜一切代价推行的‘千金

经营法式’，从员工们迷茫、排斥到真心的认同，并且彰显

出魅力，庆幸的是我和夫人现在还活着。”

“千金经营法式”是千金人适应时代发展的一次变革，

倾注了江端预全部的心血。他认为之所以坚持推行并能够

成功，在于哲学思维是系统思维，企业创新尝试半途而废，

多半是缺乏系统思考和整套方案。社会在变、环境在变、人

在变、需求也在变，企业面临“永远不变的是变”。希望通过

“千金经营法式”使每个千金人能“以变应变”，激发员工热

情、培养组织活力、实现员工与企业利益共享，达到企业利

润最大化，让千金在市场竞争中立于不败之地，让 7000多

名千金员工越过越好。

“千金经营法式”的魅力。正是江端预那份对创新的自

信与企业家特有的韧性，“千金经营法式”在实践中不断完

善，实践表明这对于增加活力、强化动力、添加压力、造福

员工、锻炼队伍都发挥了明显作用，激发了千金内部组织

和个体的活力，实现了企业利润的最大化。“千金经营法

式”使店员变“老板”、坐贾变行商；全员“创业”之下，工资

水涨船高；打破“大锅饭”，变规模导向为利润导向，全公司

以利润论英雄；“优秀店长”“优秀门店”竞相涌现。很多门

店的员工主动提出延迟下班时间至晚上 10点，因为晚上散

步的人多，还有生意可做。

千金大药房总经理罗凯说：“‘千金经营法式’把决策

权还给了一线员工，从原来一个店标配 5～6人，到店长负

责合理匹配，并且店长拥有优先连任权、薪酬分配权、自主

经营权、商品请货权、用人权、知情权，员工的积极性大大

提高。‘千金经营法式’颠覆了我们原来的思维，通过管理

的变革调动了员工的积极性。施行‘千金经营法式’以来，

药房的利润从 2016 年的 2030 万元至 2021 年已经达到了

6300万元；门店从 400多家发展为 1500多家……”

药店营销部湖南销区地区经理周祥则自豪地说：“任

正非在 2022年 8月提出了‘公司的经营方针要从追求规模

转向追求利润和现金流’，这种思维理念与江老师的‘千金

经营法式’是一脉相承的，并且江老师早于华为提出。”

千金为什么能先知先觉，很早就想到放弃对规模的追

求？江端预说：“因为见多了由于‘规模情结’‘速度崇拜’

‘多元冲动’导致企业衰败的案例，为了让千金坚持‘走得

快不如走得稳，活得风光不如活得持久’的发展理念，在不

断的变革与实践思考中发现保持利润的持续增长才能推

动企业高质量发展。”

“千金经营法式”的期待。江端预对“千金经营法式”的

发展前景表示乐观：“我们总部的生产和销售系统以及下

属的千金大药房、千金卫生用品公司等的实践表明，‘千金

经营法式’在员工激励、资源配置、增强活力、自我约束等

方面发挥了显著作用，大大增强了盈利能力，是解决过去

许多问题的通用钥匙。我们深入下去认真地摸清了成本结

构，公平地设定产品结算价格，科学地制定提成率，拿出了

一整套可行、合理、有效的实施规则。现在，株洲市的多家

国企和民企到我们这里来学习取经，我也经常外出为企业

家们讲解‘千金经营法式’内涵及如何与他们的具体情况

相结合。”

总经理蹇顺说：“‘千金经营法式’让我们抓住了当前

营销工作的重点和关键，也找到了当前营销工作最有效的

办法，更是打开了未来发展的空间。”“千金经营法式”不仅

提升了经营质量，还培养了经营型人才，相信千金能走得

更高、更远，成为时代的企业。

SHI GUANG

株洲千金药业股份有限公司 协办
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06《企业家》封面人物
江端预：大爱开启千金“方程”

姚咏梅

如果你想看看不一样的企业，建议可以去湖南株洲千金药业集团（以下简称千
金），因为这里最流行的金句是“快乐工作、甜蜜生活”；最醒目的标语是“千金，我们
的家园，我们的舞台”；最美妙的体验是“千金有我，我有千金”；最有影响的名片是
“企业文化”；最有魅力的创新是“千金经营法式”……

如果你想了解一下不一样的企业领导，你可以到千金看看，或许会受到“司机”
“大厨”“朋友”“导师”的特别照顾，因为有可能他是千金的董事长江端预。

走进千金，可以看到一张张洋溢着幸福的笑脸，

一个个灵动的身影，空气中散发着甜蜜的气息。在千

金，员工每年都会收到一份“甜蜜指数”问卷。2022年

年初的问卷调查显示：99.28%的员工“认同企业”，

97.83%的员工“有幸福感和归属感”，97.99%的员工

“有成就感”……

在竞争如此激烈的现代社会，千金人是从哪里获

得的甜蜜和热情？员工们说：“因为我们有老江！”

谁是老江？董事长江端预。员工们说，我们喜欢叫

他“老江”或“江老师”，他是我们的良师益友，是我们

的主心骨。但这也太亲民了吧？还能有领导力吗？

江端预说：“企业领导人要得到员工的敬畏并不

难，难就难在获得员工的爱戴。”员工是千金健康发展

的重要资产，是与企业不可分割的利益共同体，如果

员工对工作充满热情，用快乐的心情投入工作，可以

大大增强工作的效果。所以，拥有快乐幸福的员工是

企业健康发展的前提，他们可以让企业充满活力，而

有活力的企业，员工就有舞台，有充分施展的机会。

具体是怎么做的呢？江端预说，把员工当作第一

客户来关心。凡是涉及员工利益的事情，千金一定认

真对待，确保员工有地位、有价值、有话语权。开展职

业培训，帮助员工成长、成才。员工的事无小事，与员

工一起庆贺节日是被江端预放在心上的事，每年都会

组织演出，并与员工一起编导；改造旧宿舍、增设咖啡

厅等，不断解决、改善员工工作与生活条件，建立专供

员工食堂的绿色无公害蔬菜基地，员工花 3元钱就能

吃到四菜一汤的午餐和水果；出资 50 万元建设洗车

场，职工洗车只需要打个电话把车钥匙交给物业即

可；在每个班组的休息室安装空调，配备防暑降温药

品……

千金还会举办各种活动，丰富员工生活，不仅有

关于企业经营管理的讲座，还有关于时间管理、插花、

婆媳关系处理等贴近生活的内容，为员工搭建各种展

示才能的舞台，全员参与企业文化体系的重建、文化

推广、分享文化成果。比如，“六一”前后举办“宝贝去

哪儿”活动；每年自编自导自演的春节晚会；在新冠肺

炎疫情导致的静默期连线各销区，用曲艺专场晚会带

去公司对员工的问候与鼓励；近日就举办了“记录快

乐，定格甜蜜”摄影大赛、“人间至味看千金”的员工厨

艺大赛……

为什么如此重视员工？江端预说：“记得刚上任不

久就有个老员工找我，述说企业机制的不完善和养家

糊口的不易，还拿出多年没有变化的工资条。我感谢

员工对我的信任，但其微薄收入与当时高管年薪的鲜

明对比也刺痛了我。我当时不能给他承诺，但过后就

召集相关人员讨论薪酬计划，要让员工活得有尊严，

更要让员工共享企业改革的成果。”而后养成了把每

个员工放在心里，有问题时首先考虑员工当下最需要

什么的习惯。采访中集团工会主席焦急地过来说，母

亲病危，需要回家。江端预询问其母亲病情后说：“不

用担心工作的事，你马上回去，但你回家有两个小时

的车程，你现在的情绪不适合开车，让公司的司机送

你。”随即通知办公室做出妥善安排。

内向的千金文化广场总经理李广说：“在千金 20

多年，我是被批评最多也是最受关心的一个。最让我

记忆犹新的是 2013 年因为身体原因做了手术，术后

回家休养。江老师特意来看望、安慰并安排好对我的

看护。后来才知道，那时他自己已患重病，即将手术。

我至今都不能忘记他爬上九楼到我家时满头虚汗、气

喘吁吁的样子。”

证券部总经理、董办主任赵海燕则说：“江老师善

于把复杂的事简单化，并且知识面广，琴棋书画、烹饪

厨艺、人生哲理，跟他沟通如沐春风，不仅拓宽了我们

的视野，还是职业生涯的领路人，更是人生的导师。”

江端预在千金已有 13年，通过平时的点点滴滴，

让员工感受到人生不只有工作，还要有品质生活。他

的那份大爱让员工对他充满了信任与尊重，也让千金

多了一些家的温馨。

千金的企业文化，是全员的文化。员工既是企业文化的践行者，

也是企业文化的弘扬使者，更是企业文化的设计主体，同获发展红

利、同享文化成果。

风清气正的职场生态。风清则气正，气正则心齐，心齐则事成。千

金倡导“唯真不唯上、唯理不唯情”的职场生态，营造宽松的人企氛

围。适应人性，制定合理的规章，不搞“一言堂”。千金充分调动广大员

工工作积极性、创造性，以唤醒员工主人翁意识，提高员工素质能力。

通过开设“直言不讳”专栏方式，鼓励员工广开言路，公司逐渐形成在

经营、管理和员工利益等重大问题上允许员工大胆说话、有不同声音

的氛围。特别是推行“千金经营法式”后，拉关系走后门的通道再也行

不通了，大家都是凭业绩获得薪酬，凭本事争得职位，员工的积极性

大大提高。

医疗营销部总经理詹琼说：“千金‘唯真不唯上、唯理不唯情’的

职场生态改变了原来拉关系走后门的现象。现在每个人的职责清晰、

工作流程清晰，使所有事变得简单了，所有人只要专心做事就行了。”

和谐友爱的人际关系。增强员工的幸福感，是千金的终极目标之

一，把“快乐工作，甜蜜生活”作为千金人的座右铭。在千金，没有高高

在上的“家长”，只有相亲相助的兄弟姐妹：领导与员工在同一个食堂

就餐，从不开小灶；员工与领导常常乘坐同一趟厂车上下班；在千金

同事之间可以直呼其名，员工有意见和建议可以直接到领导办公室

提出。

江端预说：“我的办公室门是敞开的，员工有什么问题或困难可

以随时来找我，可以是工作中的困惑，可以是生活中的快乐。其实很

多事我也解决不了，都是员工自己解决的，我更多的是帮助他们

分析问题的原因是什么？要解决问题的关键点在哪里？”

与江端预一起走进食堂，就餐时大家聊起：老江的

厨艺不错，尤其剁辣椒，做得讲究还鲜香美味；水煮

河鲜看似简单却别有滋味，我们都尝过……

把资源投到收益最大的地方。江端预认为，

员工是企业最大的财富，凡是涉及员工利益的

事情，均由职工代表大会讨论通过，把员工的

薪酬增长作为重要指标列入企业年度经营

计划。导入的“千金经营法式”赋予员工自

主决策的权利；通过资源优化配置使企业

的结构更加合理化；建立的科学的考核机

制让每个员工凭业绩取酬；公开公平公正

的竞争机制，给每个优秀员工机会；设置企

业内部上下游共绑机制、团队整体捆绑机

制，让相关人员都受益，形成相互促进共同

成长的良好氛围。

“员工是企业的主人翁。如何让员工具有主

人翁意识呢？我们找到了一种方式，那就是发行虚

拟股票。这样就给员工编织了一个‘同心结’，从而

实现共同致富。”江端预说。所谓“虚拟股权”是千金推

进国企改革的最新举措：持有者虽然没有法定意义上的所

有权、表决权、转让权和继承权，但拥有团队的模拟利润分红

权，每年年底可以按效益获得相应的利润分红。但江端预属于市管干

部，按相关规定无法参加股权激励计划。为什么要推行与自己利益无

关的制度？江端预认为，员工才是企业利润的创造者，是企业发展的

承载者，理应享受企业发展的成果。用股权的方式激励员工“为自己

做业务，比为公司做业务会更用心、会更投入”。只考虑自己利益的领

导人，永远得不到员工的尊重。

大力倡导“诚信负责，行善爱人”的价值取向。千金以“指引”为主

要内容、以教育为主要方式、以熏陶为主要手段、以宣传为主要途径，

强调针对性和操作性，把价值观分解并落实到企业文化的体系设计

与建构当中，引导全体员工积极践行并融入企业发展的各个方面，使

之大众化、时代化。

以员工喜闻乐见的形式，每个季度推出一项新活动，不仅充实

了员工生活，也让员工受到熏陶。以细雨润物的功夫、水滴石穿的

恒心，使企业文化真正发挥支撑作用。践行“快乐工作，甜蜜生活”

的理念，注重宣贯，强调学习，用愿景感召员工，通过展厅展示、讲

座、考试、竞赛、奖惩等方式大力推广，使员工内化于心、外化于行，

养成习惯。

千金为什么要花这么大的心思在企业文化上？江端预说，企业是

追求利润的组织，但文化是支撑千金健康发展的基本竞争力。在这条

改革路上，千金始终用企业文化去温暖人心、激励人心，因此，即使改

革强度大，也从未激化矛盾。或许，这就是企业文化这根无形的“指挥

棒”带来的向心力和凝聚力。

编者按

作为一家先天不足的市属国有企业，在
药品制造业连续三年下滑、妇科中成药连续
五年下降的情况下，为何千金药业还能生机
勃勃、逆势上扬、持续稳健增长？在激烈的市
场竞争压力下，为何员工还具有这么高的幸
福感？

近日，国家级期刊《企业家》杂志栏目主
编姚咏梅亲赴株洲千金药业集团，深入企业
密集走访了集团中高层、子公司负责人、一线
员工等近 30人，并与千金集团党委书记、董
事长江端预面对面访谈，以《江端预：大爱开
启千金“方程”》为题在《企业家》杂志发表了
封面人物专访，从多维度对江端预进行了素
描，江端预先生也由此成为《企业家》杂志湖
南省第一位封面人物……

老江金句：有爱心，心中就有

莲花；有善意，职场就有春色。

大爱的老江 温馨的文化

老江金句：千金的文化不是老板文化，而是

员工文化，不搞个人崇拜，也不煮“心灵鸡汤”。

神奇的“法式”

老江金句：董事长最好不要成为专家，而是要成为名师

——传道授业、励志解惑。

▶ 国 家 级

期 刊《企 业 家》

杂志封面

▲千金集团党委书记、

董事长江端预

▲▲员工的事无小事员工的事无小事，，与员工一起庆与员工一起庆

贺节日是被江端预放在心上的事贺节日是被江端预放在心上的事，，每年每年

都会组织演出都会组织演出，，并与员工一起编导并与员工一起编导

““快乐工作快乐工作，，甜蜜生活甜蜜生活””
是千金人的座右铭是千金人的座右铭


